

EL AVISADOR DE BADAJOZ.

SEMANARIO CATÓLICO.

Se publica todos los JUEVES.

Se suscribe en la calle Lagares, número 6, donde se dirigirá toda la correspondencia á nombre del Administrador.

PRECIO DE SUSCRICION. En la capital, 2 rs. al mes; y fuera de ella 6 rs. trimestre anticipados.

La Inquisicion.

Observaciones críticas acerca de este Tribunal publicadas en EL AVISADOR DE BADAJOZ. Véndese á dos rs. en la Administracion de este periódico.

UN LIBRO DE TEXTO.

Exámen crítico del curso de historia de España por Anselmo Arenas.

Coleccion de artículos publicados por EL AVISADOR DE BADAJOZ.

Un tomo en 8.º mayor de más de 300 páginas.

Se vende franco de porte por una peseta en la administracion de nuestro periódico, Lagares 6.

UN LIBRO DE TEXTO.

LX

EL ATEISMO ENSEÑADO EN EL INSTITUTO DE BADAJOZ.

Cuando el profesor de historia creyó tener bien preparados los ánimos de sus lectores y de sus alumnos; cuando juzgó que estarían bien dispuestos á recibir sus últimas instrucciones sin escandalizarse, sin conmoverse, sin arrojar el libro ni salirse de la clase; entonces fué, cuando, quitándose por completo la careta se presentó tal cual es, en toda su horrible deformidad, en todo su espantoso y aborrecible ateismo.

Tuvo buen cuidado de ir intercalando en el texto de su libro abominables noticias y apreciaciones que hicieran odiosa la religion de sus discípulos, la religion del Estado, la única religion verdadera, la Católica Apostólica Romana. Tuvo buen cuidado de presentar á los ministros de esa sacratísima y santísima religion como monstruos detestables, ignorantes, viciosos, enemigos de la cultura, de la civilizacion, de la patria, del pueblo, de la nobleza y de los reyes, de todo lo grande, de todo lo bueno y de todo lo que pudiera contribuir al bienestar de sus conciudadanos, diciendo de ellos que fueron y son los porta-estandarte de todos los vicios.

Dado este paso diluida en multitud de párrafos esparcidos acá y acullá la venenosa doctrina que enseña, para que así se hiciera menos repugnante; y puesto que los niños que asisten á su clase, y los que sin ser alumnos suyos lean su libro no tienen otra religion que la católica; ni han conocido las religiones falsas, solo le faltaba corenar su obra, dándole un remate digno de ella. Imbuidos en el odio de la religion cristiana y de los ministros de esta religion, créelos materia dispuesta para aborrecer todas las religiones, y despues de generalizar esta idea en la leccion 57, vuelve sobre sus pasos en la siguiente y última recordando que cuanto deja escrito acerca de las religiones y de los daños causados por ellas, debe entenderse solo de la Católica, porque las otras que se conocieron en España, como la mahometana y la judía, produjeron abundantes frutos en las ciencias, artes, agricultura, industria, comercio y bienestar y riqueza del pueblo. Véase el encabezamiento que pone á la leccion 57.

I. Influencia de las religiones en la cultura de los pueblos. II. Idem del catolicismo en la civilizacion goda. III. Ilustracion arábigo-española. IV. Oposicion de los cristianos á recibirla. V. Espantosa ignorancia de estos en toda Europa. etc. Y luego empieza á desarrollar sus pensamientos de esta guisa:

«Concluido el estudio de la Edad Media, e-

chemos una mirada general retrospectiva, y re(1)sumamos los adelantos de nuestra nacion en ella. Principiando por la cultura científico-literaria, verdadera alma de los pueblos, bien pudiéramos estampar aquí aquellas palabras del filósofo Shopenhauer que están en la conciencia de todo hombre sensato, si bien pocos tienen la entereza de decirlas: «la religion y la filosofia son los dos platillos de una balanza, cuanto mas sube la una mas descende la otra.» La India, la China, el Egipto, la Palestina, la Arabia, la Europa cristiana no ofrecen un solo ejemplo de que bajo el influjo de una casta sacerdotal cualquiera, haya progresado mucho la humanidad; antes hacen palmar que han estacionado la cultura, que han sido egoistas y que solo la han permitido propagar entre su casta. Si Grecia y Roma la extendieron muchísimo consistió en que la casta sacerdotal no predominó en ellas. Y con todo la religion hizo beber la cicuta á Sócrates! No nos incumbe á nosotros manifestar si ha adolecido el catolicismo de los mismos defectos; pero si notamos que en nuestra historia de la Edad Media á medida que predomina el clero en la monarquía goda, nuestra civilizacion decae; y lo propio sucede durante la dominacion árabe.»

Ahí está el hombre. Ahí está el maestro de la juventud extremeña. Ahí le teneis, amados lectores, cobrando un sueldo de la nacion católica y un sobresueldo de la Diputacion pacense, por enseñar á los hijos de los señores Diputados el ateismo. Ahí está diciendo y escribiendo en el libro subvencionado con el dinero de los católicos, que cuanto mas sube la religion mas baja la filosofia, y cuanto mas baja la primera otro tanto mas sube la segunda. O lo que es lo mismo; ni el hombre ni la sociedad progresarán gran cosa, hasta que prescindan de la religion, hasta que prescindan de Dios, hasta que sean ateos. Porque claro está que si ha de subir la cultura en proporcion que descienda la religion, cuando esta sea nula, aquella será máxima; y la tierra se convertirá en una nueva Jauja. A la verdad el maestro que así se explicita no da señales de haberse verificado en sí mismo ese raro fenómeno, pues en él se hallan á la misma altura la filosofia y la religion; mejor diríamos al mismo nivel, porque no cuadra bien hablar de altura donde todo es llano, y la filosofia de este maestro estallana y tan baja, que si hubiera un termómetro para medirla indicaria siempre —0 con unos cuantos grados.

Profesor de Historia de España, que debia conocer su asignatura, aunque no fuera mas que por egoismo, le hemos visto ignorante de ella hasta un punto increíble, si no constara escrito en letras de molde. Profesor de geografia, le hemos admirado entusiasmados trasportar la Europa al Asia con una frescura y sans fazon sin igual, y eso que de la geografia no hemos tratado mas que incidentalmente. Su literatura no va en zaga al peor escritor de los modernos tiempos, con ser tantos los que escriben con los pies. Y de todo lo que aquí decimos, y de mucho mas, quedan muestras en los cincuenta y nueve artículos anteriores dedicados al exámen crítico de su libro.

Pero hay todavía en el citado párrafo otra cosa que descubre mejor al catedrático de historia. Como si leyera en el fondo del corazon de todos los hombres, como si conociera algo de las ciencias antropológicas, como si fuera un brujo, se atreve á decir, «que las palabras por él citadas están en la conciencia de todo hombre sensato, si bien pocos tienen la entereza de decirlas.» Esto es, que todos los hombres sensatos son ateos, aunque no todos tengan el valor de manifestar sus convicciones; y por el contrario solo serán religiosos los imbéciles. Es una delicada manera de llamar tontos á los diputados católicos que subvencionaron su libro á costa de los fondos públicos. Y si no se quiere que signifique eso, equivaldrá en otro caso á llamarles farsantes, puesto que teniendo en su

conciencia que la religion se opone á la cultura, quieren no obstante ser religiosos y cultos; lo cual ha declarado imposible el oráculo de Delfos por boca de D. Anselmo. Bien empleado les está á los generosos diputados, para que así aprendan á cuenta suya,—decimos mal porque fué á cuenta del prógimo—de que manera paga el diablo á quien le sirve. El que llamara tontos ó farsantes el profesor de historia á los redactores del AVISADOR, nadie lo extrañaria, porque al fin nosotros no hemos hecho otra cosa, mas que retratarlo y hacerlo conocer tal cual es con sus mismas palabras, y sabido se está que á ningun feo le gustan los espejos; mas decir esto de los señores diputados, es insufrible desagradecimiento, y afirmarlo en general de todos los hombres es soberbia mas que satánica y luciferina, pues al cabo la soberbia de D. Lucifer, tiene algun fundamento en la misma naturaleza del diablo, pero la de nuestro D. Anselmo no puede tener otro que el que tenia el pavo real para enorgullecerse cuando no se miraba las patas.

Tenemos, pues, que la religion y la cultura son como la afirmacion y la negacion que no pueden estar juntas, porque donde haya cultura no habrá religion, y si sobreviniera la religion desapareceria la cultura, lo mismo que en una balanza sube un platillo cuando baja el otro. Siendo este el reasumen (2) de la historia de D. Anselmo. Ese es el fin que se propuso y eso fué lo que intentó; pero al infeliz le salió el tiro por la culata, porque si quisiéramos reasumir (estilo del culto Sr. Arenas) el contenido de su libro halláramos en él ausencia completa de toda religion, eso sí; mas encontraríamos en cambio perfecta ignorancia de toda cultura. Eso tambien. Con lo cual veriamos que á D. Anselmo le faltan los dos platillos consabidos; siendo la causa de esto que el buen señor no usa de balanza, sino de una romana que, como la del diablo entra con todas.

Que no tiene religion es evidente, puesto que llama necios ó farsantes á los hombres religiosos, y no ha de ser tan bobo que tire piedras á su tejado. Que carece en absoluto de la cultura que debiera poseer, no está menos evidenciado en el párrafo transcrito, donde asegura que la India, la China, la Palestina, el Egipto y la Europa cristiana no ofrecen un solo ejemplo de que bajo el influjo de una casta sacerdotal cualquiera hicieran grandes adelantos en la civilizacion. Lo cual quiere decir, si algo significa, que esos pueblos estuvieron adelantados cuando fueron ateos, y atrasados cuando fueron religiosos.

¿Con que autoridad se atreve á hablar de los pueblos extraños el hombre que ignora la historia del suyo, y eso que debia saberla por ser su deber enseñarla? ¿Que sabe el Sr. Arenas de los indios, de los chinos, egipcios y palestinos, si no sabe lo que pasó entre los españoles? Y sino vamos á verlo. Nos comprometemos solemnemente á regalarle unas gafas de cristal de roca montadas al aire para que vea bien, siempre que nos señale una sola época, un solo siglo, en que esos pueblos hayan dejado de estar sumisos á una raza sacerdotal cualquiera, como él dice; siempre que nos indique un solo periodo en la historia de esos pueblos, que lleve la marca de la irreligiosidad y del ateismo. Y si esto no puede hacerlo, no ya D. Anselmo que no sabe por donde anda, sino tampoco el mejor historiador del mundo, porque jamás sucedió, ni sucederá que un pueblo sea irreligioso y ateo; hay que admitir por necesidad que si esos pueblos adelantaron algo en la cultura, como en efecto adelantaron, ó estos adelantos fueron debidos á sus religiones, ó al menos no estuvieron con ellas reñidos.

Por lo que respecta al Egipto, ahí está el discurso de D. Miguel Morayta en la apertura del curso académico de la universidad central de 1884 á 85; el cual discurso, aunque lleno y plagado de errores históricos, sin contar otros, es una prueba palmaria de lo que decimos. Pero que ignorancia es comparable á la de D. Ansel-

mo? ¿Que frescura iguala la suya? ¿Que discípulo de segundo año de latin—fuera de los discípulos de D. Anselmo—no sabe que los sacerdotes egipcios, indios y chinos fueron los depositarios de los conocimientos antiguos en esos pueblos? ¿Quien, que haya leído la historia de la civilizacion, aunque solo sea en un manual, no sabe que los sabios de Grecia iban en peregrinacion á consultar á los sacerdotes de Isis, y aprender de ellos los rudimentos de las ciencias?

Pero aun es mas chusco el afirmar que si Grecia y Roma extendieron la civilizacion, fué debido á que entre ellos no dominaba la casta sacerdotal. ¡No tiene mala casta ben-Arenas! ¡Como que griegos y romanos profesaron el ateismo! ¿Quien lo duda? ¿No es bastante que lo diga don Anselmo, profesor de historia? Eran aquellos pueblos tan enemigos de Dios y de los sacerdotes que le dan culto, que pareciéndole poco un dios, inventaron millares de dioses, creando por supuesto castas sacerdotales para ofrecerles incienso y otras cosas; poblando el olimpo de dioses y diosas y la tierra de sacerdotes y sacerdotisas, para que habiendo de los dos sexos no pudiera acabarse la casta. Y era tan fecunda esta casta sacerdotal que llegó á ocupar todos los puestos de la república; hasta el punto de apellidarse el sumo imperante de los romanos Pontífice Máximo. ¿Qué tal? aun pudiéramos traer otras pruebas del ateismo de los romanos y griegos; puesto que en efecto éstos pueblos que tanto extendieron la civilizacion por que en ellos no dominaba ninguna casta sacerdotal, trataron de concluir con los cristianos en tres siglos de persecucion continua, no por otro motivo mas que por ver que no habiendo entre estos últimos casta sacerdotal, y que solo adoraban un Dios invisible los tachaban de ateos, como se ve por las apologias de S. Justino, Cuadrato, Atenágoras, Tertuliano y Eusebio.

Materia para reir á carcajada, si no fuera el asunto tan serio, nos daria el ínclito D. Anselmo con sus chifladuras ateistas, y sus conatos ridiculos para probar que las religiones se opusieron siempre á la cultura de los pueblos. ¡Como si hubiera habido jamás un solo pueblo ni antiguo ni moderno sin religion y sacerdotes! Como si no fuera mucha verdad lo que ya en su tiempo escribia Plutarco, á saber: «Mas fácil es hallar una ciudad edificada en el aire y sin cimientos que, sin sacerdotes y templos.» Pero sobre todo esto campea la ilustracion y generosidad de nuestros diputados que se dejan embohar tan lindamente, y derrochan los fondos públicos, de que tan solo son administradores, en subvencionar un libro, al cual si le falta por completo la verdad histórica, le sobra por otro lado la mala intencion con que ha sido escrito y dado á la estampa.

Reservado les estaba á esos señores dar dinero, que no es suyo por de contado, para que envenenen á sus inocentes hijos y á los de otros ciudadanos, llevándolos hasta el extremo de enseñarles que la religion y la filosofia son incompatibles, ó lo que es lo mismo, que el hombre culto debe ser ateo y no cuidarse para nada de Dios ni de los sacerdotes. Esto tiene una razon de ser en ciertos antros donde se conspira contra todo lo que hace al hombre buen ciudadano, y los señores diputados no han conocido el lazo y se han prestado á secundar, cual si fueran unos inocentes, los propósitos y deseos del infierno. Ya recibirán el premio de sus mismos hijos educados en tan buena escuela.

VARAPALOS.

CARTA DE D. EMILIO CASTELAR

Á D.^a MELITONA.

Ciudadana:

No tenia la menor noticia de tu brava persona. He recibido los números de El Avisador, donde publicas las seis epistolas que me diriges.

Me las remite uno de los patriotas que en ese país de los chorizos me son mas afectos... es decir, afectos al turron de la patria para el día de mi triunfo. En política no hay otras afecciones.

Parece que gastas buen humor, y que no careces de chispa.

Me agrada una toza de tu temple. Y eso que siempre se me ha tachado de un tantito desabrido con el bello sexo.

¿Es una realidad tu herencia de ese Imperio, allá en las ignotas regiones donde nace el Nilo?...

Dime que si, y me rindo á discrecion.

¡Que bien manejas alguna clase de versos! ¡Que bonito es aquello de:

«Mira que soy una malva,
y aunque dura solterona,

»traigo en dote una corona
»para ceñirla á tu calva.»

Entre todas tus redondillas, ninguna me redondeaba á mi mejor que ésta.

Confesó que has acertado á comprenderme. En el fondo aristócrata, y creo que hasta adorador de la monarquía pura... pero de una monarquía en que yo fuera el monarca. No siendo así, demócrata, demócrata hasta la médula de los huesos. Y este es el dogma, ó mas bien la moral de todo el liberalismo.

La dignidad humana se subleva justamente contra la autoridad, contra el dominio de una sola persona. El primer sublevado, el primer rebelde fué un angel hermosísimo. Este es el génesis de la democracia. ¡Viva Lucifer!

Es verdad que yo, colocado en un trono, entenderia la dignidad humana de otra manera. Hoy no me veo en esa altura, y necesito conspirar.

Y conspiro con las armas que poseo. Otros manejan el fusil y la espada; yo manejo la lengua. Y en esta gran lucha, mientras ellos vierten su sangre y juegan la vida, yo no aventuro nada y gozo tranquilamente las dulzuras de Capua, sinó los placeres de Sibarís. ¿Quien entiende, mejor este negocio?

Te lamentas de la necedad de los hombres... Cormigo no reza eso, querida. De sobra sabes, por que no debes tener un pelo de tonta, que yo exploto la mina como ninguna otra notabilidad parlamentaria de la época.

Recuerdo mas de una vez estos manoseados versos del célebre Lope de Vega:

«El valgo es nécio y, pues lo paga, es justo
»hablarle en nécio para darle gusto.»

Exacto. Ahora el número de los nécios es mucho mayor que entonces; ellos me aplauden frenéticamente cuando mas disparates les digo. Y me pagan estos disparates con alguna mas largueza que se pagaron las obras de aquel fecundísimo poeta.

¡Pobre Señor! Escribió dos mil comedias y algunos cientos de autos sacramentales. ¿Y cual fué la fortuna que reunió con tanto trabajo? Un miserable medio millon de reales...

¡Que poco avisados estaban en el asunto los géneos antiguos! Envueltos en las nubes de su gloria, (gloria mejor ganada que la nuestra; y esto á ti solo te lo digo) esas nubes les impedían fijar la mirada en el oro...

¡Torpeza de los verdaderos géneos!

Yo sé rasgar esas nubes, y descubrir y explotar las minas mas ricas que se conocen, no en las entrañas de la tierra, sino en los cerebros vacíos, en la ignorancia, y hasta en la miseria de las muchedumbres.

Y gano renombre, y conquisto gloria, y acumulo pingües rentas.

¿Me calificarás todavía de nécio?

Lo hubiera sido indudablemente si, administrando la cosa pública, me hubiese acordado de aquellos versos de tu compatriota el gran teólogo Arias Montano:

«Nil conscire sibi nudo, summisque peractis
»Muneribus, magna haec praemia, magnus honor»

Y apropósito, si no aciertas á traducirlos fielmente, apela á ese móstruo de sabidurias que poseis los extremeños, llamado Nicolason. El no ha estudiado ni aun su propia lengua, pero en cambio entiende muchísimo de achaques de lenguas; como de todo. ¡Vaya si entiende! Y sino que lo diga la ciudad de Béjar, donde fué el asombro de los nacidos intepretando, muy sério y muy formalote, el epitafio de un antiguo sepulcro.

No concluiré sin depositar en ti un doloroso secreto. No soy feliz, chica... Ni con tanta celebridad, ni con tantos honores, ni con tanta riqueza, ni con goces tantos... Veo en todas partes la sombra de una madre cristiana, de mi santa madre...

¡Y su hijo muy amado ya no es católico!...

¡Y es uno de los apóstoles del libre-pensamiento, uno de los corifeos de la rebelion de la carne contra la Ley divina!...

¡Envidiable existencia la de una madre cristiana! Llena de fé y de amor en la tierra; acariciando una esperanza inefable, una nobilísima aspiracion al cielo.

Aquí está el más profundo misterio para mí. ¿Hay verdadera civilizacion, verdadera sabiduria, verdadero progreso y verdadera dicha en anteponer la materia al espíritu? ¿En buscar el perfeccionamiento del hombre, el perfeccionamiento de la sociedad sólo en el desarrollo de la materia, en los adelantos de la materia, en el mundo material, en solas las grandezas materiales?...

Ya me ayudarás á resolver este difícil problema cuando nos casemos.

Te besa los piés tu futuro esposo

EMILIO CASTELAR.

Advertencia de la Redaccion. Como no se conoce por acá la letra del ciudadano Emilio, no respondemos de la autenticidad de esta carta. Acaso, acaso sea apócrifa, que de menos nos hizo Dios.

El *interfecto póstumo* de el dia 20 publica en su seccion provincial, un largo suelto que según el mismo asegura lo ha tomado de *El Despertador* de Zalamea. Nosotros que no somos ni aspiramos á ser pretendientes á capellanías y si unicamente nos honramos con el dictado de hijos fieles de la Iglesia Católica Apostólica Romana, ignoramos lo que haya de verdad en el comunicado que se cita. Lo que podemos afirmar, sin temor de ser desmentidos es: que si en esto existieran abusos que corregir y en las atribuciones del Prelado diocesano estuviera el remedio éste—crealo el colega—no se haría esperar: no así otros, como si se tratara de que ciertos maestros de escuela enseñen la doctrina á sus discípulos. Aquello espérela el *interfecto* de pié ó sentado, estoto no lo conseguirá ni tarareando ni en otra forma, por ejemplo, de *corcoba*.

Respecto á la evaporacion de un copon que el *interfecto* asegura haber tenido lugar en Guareña, lastimando en cierta manera el celo y buen nombre del dignísimo Sr. Obispo de Plasencia, creemos tan burda la especie que ella por si misma se desmiente. ¿Si con esto habrá querido aludir el *póstumo* al producto de ciertas rifas acerca de cuyo paradero han corrido diferentes versiones?

Tiene ia palabra el *interfecto*.

SECCION LOCAL.

Parece, que se ha ausentado temporalmente de la Capital el Sr. Gobernador civil de la provincia, á quien sustituye en el desempeño de su cargo el presidente de la Diputacion, Sr. D. Leopoldo de Miguel.

Ha tomado posesion de esta alcaldia el ilustrado profesor del Instituto, Sr. D. Antonio Gonzalez Cuadrado, cuyo nombramiento ha sido muy bien recibido por las personas sensatas de la poblacion.

Nosotros tambien nos complacemos en ver al frente del Municipio á un sujeto tan digno y respetable como el Sr. Cuadrado, y esperamos que sus gestiones en el Ayuntamiento hayan de corresponder á las esperanzas de cuantos conocen los títulos y antecedentes, que tan alto recomiendan al inteligente y honrado profesor de nuestro Instituto provincial, hijo además de Badajoz.

Inspirados por los mejores deseos, vamos á permitirnos hacer algunas ligeras advertencias á las autoridades locales sobre un asunto de policia, que bien merece, á nuestro juicio, que fijen en él su atencion.

Dias pasados hemos visto en algun periódico local, que por uno de los coches, que corren de la ciudad á la estacion del ferro-carril, fué inhumanamente atropellado un jóven, que montado sobre un jumento transitaba por el puente. Sabemos tambien, que, muy pocos dias ántes, otros pobres transeantes fueron acometidos por unos toros que, sin obstáculo de algun género, hacian, en la mitad de la tarde y cuando más concurrido se encontraba, su travesia por aquel mismo sitio. Es notorio de igual manera, que las vacas de leche producen allí repetidos espantos á las señoras. Y diariamente, oimos hablar sino de las desgracias, de los percances, sustos y molestias á que están expuestos cuantos, por necesidad ó por recreo, tienen el valor de salir por la puerta de Palmas, que es, por cierto, la de más movimiento en nuestra poblacion.

Únase á esto la polvareda insoportable, que domina en el puente á ciertas críticas horas, en que la llegada de los trenes coincide con el paso de los carros, que arrastran jaras y combustibles para los hornos, y con el de los cerdos y multitud de rebaños, que tienen su nocturno albergue en la ciudad ó en los fosos de su muralla, y se comprenderá la razon de nuestras indicaciones.

Y no es, que vayamos á pedir, que querramos pedir á las autoridades y encargados de vigilar por la seguridad, comodidad y hornato público, lo que pudiéramos y, en otras circunstancias, debiéramos pedirles; el embellecimiento, por ejemplo, de esa parte de las afueras de la poblacion, llamada por mil conceptos, á estar cuajada de paseos, alamedas y jardines, y á ser el sitio de recreo, más ameno y pintoresco de la ciudad; no, ni siquiera hemos de tener hoy palabras de reconvention, para los que olvidando, lo que todos sabemos, desprecian el abundante caudal de agua que corre por la tubería que cubre el polvo mismo del puente, y desconfian, lo que con penitencia urgencia pide la opinion; la apertura de algunas bocas de riego, cuya benéfica influencia habria de alcanzar tambien al arrefice del puente.

Nada de esto pedimos, ni queremos por ahora. Evítese al vecindario los peligros y molestias, que acabamos de enumerar: vigílese convenientemente la marcha de carruajes y ganados por aquel sitio: mátese el polvo que allí de ordinario existe, siquiera sea por el

primitivo, caro y detestable procedimiento empleado en otros años, y satisfechos así nuestros deseos de momento, que son sin duda los del vecindario todo, las autoridades locales habrían hecho un buen servicio á sus administrados, y los viajeros que al pasar por el puente de Palmas recogen en él las primeras impresiones, que les dan el concepto de la población, no podrán, al menos, repetir lo que en muchas ocasiones les hemos escuchado; — "Badajoz, en esto de policía, está á la altura de cualquier aldea, ó cortijo de labor."

VARIEDADES.

ALA PRIMAVERA.

Huyó por fin el perezoso invierno:
Las pardas nubes que apiñadas antes
Coronaban los turbios horizontes
En gigantescas masas divididas;
Disipándose van. Ya no se escucha
Mugir soberbio en las quebradas rocas,
Ni trémulo azotar las ramas secas,
Al ábrego sañudo; ni á su empuje
Rechinando girar en la alta torre
La atrevida veleta. Leves giran
Por el tranquilo azul del firmamento
Tímidas bandas de fagaz blanca.
Recamadas de púrpura y de oro.
Con ellas ciñe virginal la aurora
Sus contornos de luz cuando en Oriente
Al mundo anuncia la feliz mañana,
Y el mundo todo de placer sonríe.

Portadora de dulces armonías,
El aura en fácil y apacible vuelo
Sus alas tiende, y bulliciosa mide
De la ancha vega la llanura hermosa,
Y todo al soplo de su amor verdea.
En risueña cascada se desprende
Del alto monte el saltador arroyo.
Y al prado llega y lo fecunda y baña;
Y ora entre juncos murmurando corre,
Ora en remansos por correr se inquieta,
Ora su dócil curso prosiguiendo.
Las caprichosas márgenes matiza
De tiernas flores que á su paso brotan,
Y al dulce influjo de su aliento crecen.

Y pomposa la vid, fresca y lozana,
Del olmo ciñe el corpulento tronco,
Trepá á sus ramas, y en la altiva copa
Briosa muestra su naciente fruto.
Riza sus ondas sin descanso el río,
Doblan su tallo las esbeltas cañas;
El les dá perlas de su rica espuma,
Y ellas temblando de placer suspiran,
Y en dulces besos y sentidos ayes
Sus dichas cantan y su amor le dicen,
Todos cubiertos de riqueza y gala,
Pródigos de perfumes, á lo lejos
Formando bosques, los naranjos tienden
Sus verdes ramos, de azahar vestidos
El dulce fruto de color de oro.

Y las aves en tanto ya se ocultan
En el follaje oscuro, ó ya ligeras
Con vuelo desigual cortan el viento,
Ya, caprichosos círculos formando,
Lucen sus alas de brillantes plumas,
Lucen su voz en armoniosos trinos.
Naturaleza toca se levanta
Fecunda en flores, de perfumes llena
Y respirando amor. Abre el tesoro
De sus inmensos bienes, y afanosa,
Como tributo de su amor, lo ofrece
Al apacible cielo que la admira,
Al encendido sol que la fecunda,
Lo mismo que en la edad de la inocencia,
Por deliciosos sueños de esperanza
Atravesan risueñas ilusiones;
Así en el campo de colores llenos
Ahora se siente resbalar tranquilo,
Brillante y claro el bullicioso día,
Tibias y castas las serenas noches,
Dulces las horas, no cesando á

Primavera hermosa, ¡bendita seas!
Primavera feliz, ¡bendita seas!
Don celestial, magnífico presente.
Estacion de los dulces pensamientos,
Estacion del amor. Harto cansada
De las pálidas horas del invierno,
El alma te esperó. Tu influjo blando
Despierta al triste corazón dormido
En el sueño mortal de sus pesares.
Renacen ¡ay! como tus bellas flores
Las bellas esperanzas. La alegría
Brotó del blando sol de tus mañanas,
Y es preciso olvidar. No más recuerdos
De penosa inquietud. ¿Acaso solo
Es patrimonio de la vida el llanto?
¿Quién las penas nos dió, no dió el consuelo?

Renace, corazón, olvida y vive;
Puedes amar también; naturaleza
Tiene templos de amor, y en sus altares
El alma del pesar se purifica.
¡Cuán dulce y perfumado el pensamiento
Vuela en las brisas, y en las flores bebe
Misterios infinitos de ternura!
Sé bien venida, primavera hermosa;
Primavera feliz, ¡bendita seas!

José Selgas.

NOTICIAS VARIAS.

La Academia de Historia ha recibido con agrado un ejemplar de la obra del R. P. Julio Tai han, individuo honorario del cuerpo, titulada: *Anonyme de Cordoue. Chronique réimée des derniers rois de Toléde et de la conquête de l'Espagne par les arabes.*

¡Qué frailes tan holgazanotes y tan inútiles!

El cardenal arzobispo de Argel que había prometido peregrinar por el mundo pidiendo limosna para sostener los intereses religiosos en Africa, arribó á Marsella; á pesar de sus padecimientos y edad, predicó y pidió limosna luego en Lyon, y uno de estos días lo ha hecho en París, en la iglesia de la Magdalena.

¿Han visto ustedes un egoísmo igual? ¡Todo un señor cardenal arzobispo, y anciano y enfermo, irse por esos mundos de Dios pidiendo una limosna!... Esta clase de Prelados tiene la Iglesia Católica!

La juventud católica de las Universidades alemanas acaba de enviar al Padre Santo un magnífico mensaje de adhesión filial, firmado por todas las corporaciones académicas de las universidades del imperio. Estas sociedades ascienden á 54 y cuentan 2500 individuos. La de Wuzburgo ha tomado ahora la iniciativa, mostrando así esta juventud su fidelidad á Dios y al Pontificado.

El mensaje expresa los sentimientos de obediencia inalterable al Papa y de union inquebrantable á la Santa Sede. Contiene, sobre todo, un pasaje importantísimo sobre la enciclica de Leon XIII contra la francmasonería.

Este documento salió de Wuzburgo el 1.º de Mayo y debió llegar el mismo día en que la peregrinación, que representaba á todas las provincias del imperio alemán, depositaba sus homenajes afectuosos á los pies del Romano Pontífice.

Recomendamos la anterior noticia al coplero de el *Diario de Badajoz*, escritor de aquel verso: *Sucumbe el Catolicismo...* Mira h. ten una poquita de paciencia, que hoy por hoy no está tan grave el enfermo. Interin puedes entretenerte en leer y saborear á tu gusto las siguientes heroicidades de tus buenos compañeros de Francia.... ¡Que civilizados estais los librepensadores!

Varios periódicos de provincia refieren en términos idénticos el siguiente abominable crimen:

«En Thiers (Puy-de-Dome), un fogoso libre-pensador, pensionado del *Dos de Diciembre*, descubrió que su hijo había sido bautizado, gracias al celo de su nodriza.

«Preso de rabia satánica, el miserable hizo sufrir toda especie de malos tratamientos á este pobre ángel, y se encarnizó con él con tal furor, que se le encontró muerto en el fúguro donde estaba encerrado.

«Semejante monstruo, que para satisfacer su odio antireligioso ahogó todos los sentimientos de la naturaleza, ha sido preso, juntamente con su mujer, que no ha vacilado en desempeñar el papel de cómplice.

«Y en Francia ha sucedido esto!»

Otra:
«La iglesia de San Martín, que sirve de Catedral interinamente en Marsella, ha estado á punto de desaparecer por una tentativa criminal, que denota perversidad no menos grande que la del padre desnaturalizado de que hablamos más arriba.

Parece que algunos malhechores habían logrado introducir en el muro de la iglesia un cartucho de dinamita, que afortunadamente fué encontrado por unos niños que jugaban cerca de allí.

La autoridad ha formado la correspondiente sumaria y se han establecido rondas de policía para guardar la iglesia.

Efecto todo ello de la civilización moderna.»

En un periódico de Valencia leemos lo siguiente:

«Este Cabildo catedral ha dado hace pocos días una prueba de la gran estimación en que tiene algunos objetos de arte que conserva cuidadosamente.

Uno de los días de la semana pasada se presentó incógnitamente en la sacristía de la catedral, referida,

donde se guardan las joyas, el baron Rotschild acompañado de su corresponsal el Sr. Trenor.

El sacristán encargado, según costumbre, expuso á la vista del extranjero, entre otras alhajas, una paz de plata que tendrá unas cuarenta honzas de este metal.

En ese objeto se fijó principalmente el baron que, sin duda tenía noticias de su mérito.

—Quisiera comprar esa paz, dijo al sacristán.

—Las cosas de la catedral no se venden, contestó el Cicerone

—Es que doy cinco mil duros por ese pedazo de plata.

—Cinco mil duros!— ¿si será algun loco extranjero? principió á pensar el sacristán, volviendo el objeto á su estuche, encerrando todos los demás que había sacado, y yéndose en busca de un capónigo.

—Este extranjero ha ofrecido cinco mil duros por la paz de plata.

—Es de Benvenuto Celini, dijo el canónigo y no se vende.

—Doy diez mil...

—Es inútil, no se vende.

—Reuna V. el Capítulo, si tiene la bondad, y dígame que el baron Rotschild ofrece cincuenta mil duros, y que en casa de los señores Trenor, espera la respuesta.

Se nos dice que la proposición fué discutida entonces y que el Capítulo acordó no deshacerse de la joya artística del cincel de Benvenuto.

Un detalle.

El Cabildo está pobre á tal grado, que la catedral se llueve y no hay con que atender á las reformas más urgentes.

El baron Rotschild había de encontrarse alguna vez algo superior el poder de su tesoro: la fuerza inquebrantable de voluntad de un pobre Cabildo español.

Se lamenta un periódico del immoderado afán que hoy existe de reirse de todo, hasta el punto de que la caricatura sea la nota principal de la literatura y del arte moderno.

Y es natural: Satanás es el rey del mundo moderno, y este caballero es el guason mayor que se ha conocido: su carcajada del paraíso no ha concluido todavía.

La sociedad moderna le dá mucho que reír, y para redoblar el eco de su carcajada asocia á su risa las mandíbulas de todos los hombres.

—Pero estas risas son el preámbulo de grandes lloros, porque el diablo hace pagar muy caros sus placeres. Verdad es que sus risas le han costado á él un cielo, y es natural que haga valer su mercancía.

Para las almas graves y reflexivas, nada más triste que esta hilaridad de la sociedad moderna. Le preguntaron á un sábio de la antigüedad qué era lo que le daba más tristeza en este mundo, y dijo: «La risa de un necio.»

La sentencia, con perdon del sábio antiguo, puede reformarse á la moderna, diciendo: «La risa de esta sociedad endiablada es un abismo de lágrimas.»

SECCION RELIGIOSA.

- 21 Jueves.—Stos. Valente, Secundino y Antico.
- 22 Viernes.—Stos. Romano, Faustino y Marciano. Stas. Rita de Casia y Julia. S. Aton, natural de esta Ciudad.
- 23 Sábado.—Stos. Desiderio, Lucio y Juliano. Santa Humiliana.—Ayuno con abstinencia de carne.—I. P.
- 24 Domingo.—Pascua de Pentecostés. Stos. Melecio y Robustiano y el beato Juan de Prado. Santas Afra y Susana.
- 25 Lunes.—Stos. Urbano, Gregorio VII y Bonifacio IV. Sta. Magdalena de Pazzi.—(I. P.)
- 26 Martes.—Stos. Felipe Neri, Eleuterio y Zacarías.—(I. P.)
- 27 Miércoles.—Stos. Juan I. Julio y el venerable Reda.—Tempora.—Ayuno.—(I. P.)

Continúa en la Parroquia del Apóstol San Andrés, el ejercicio del Mes de las Flores, con ofrecimiento y Plática los Jueves y Domingos.

El Sábado, á las siete de la tarde, dará principio con la solemnidad acostumbrada, la anual novena que las Religiosas trinitarias dedican al augustísimo Misterio de la Sma. Trinidad, en su Iglesia de la Paz.

Todas las tardes estará expuesto S. D. M. y habrá Plática; suplicándose á los cofrades la asistencia con el escapulario para hacer la vela al Smp. Sacramento.

En dicha Iglesia, pueden lucrarse el Sábado las indulgencias de la ADORACION REPARATRIZ.

El día 22, á las diez de la mañana, celebra el Seminario de S. Aton la fiesta de su santo Patrono, con la mayor solemnidad. Predicará D. Ildefonso Carrasco.

El lunes de Pascua, predicará en la funcion de la Santa Catedral, el Sr. D. Gregorio Gomez.

BANCO DE ESPAÑA.

SUCESAL DE BADAJOZ.

El Consejo de Gobierno ha bajado el interés del descuento á cuatro por ciento anual.

Lo que se anuncia al publico para su conocimiento. Badajoz 20 de Mayo de 1885.—El Oficial-Secretario, A. Martínez Pastor.

SECCION DE ANUNCIOS.

ODO DE LA PERSONA

DE HERRINGS Y COMP.—PARIS.

RESTAURADOR DEL CABELLO.

Único usado por el Zar de la Persia, la Reina de Inglaterra, el Sultan de Turquía y las damas elegantes de todos los países.

Hace nacer y crecer el cabello, fortifica la raíz dando a los tubos capilares la fuerza y vigor de la juventud.

Precio: 12 rs. frasco. — Único depósito en Badajoz, Farmacia de D. Mariano Ordoñez, Río, 5.

CON PRIVILEGIO.

AGUA DE LEMERY

INSTANTÁNEA,

para teñir de negro ó rubio los cabellos y la barba.

Frasco 8 y 16 rs.

CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES.

Único punto de venta en Badajoz, farmacia y droguería de Camacho, y en las principales farmacias de Francia.

Manera de emplearlo.

Agítese el frasco, después impregnese bien una pequeña brocha y frótese con ella los cabellos ó la barba.

Una vez seco el pelo se lava perfectamente con jabón frotándose con una tela de lienzo.

Se obtiene el resultado con suma facilidad, después basta una ó dos aplicaciones por semana á la raíz.

CENTRO GENERAL DE SUSCRICIONES á obras de lujo y económicas. Libros rayados y papel pantado.

Se hacen tarjetas, membretes y papeletas de felicitación y enlace.

Pedro Gonzalez Neira, Soledad, 45.

Carpintería de Federico Castilla.

Se construye toda clase de vidrieras y cierre de cristales, con cristales, á precio económico. Calle del Río, número 8.

Mangas Americanas para

regar, trasegar y para bombas de incendios, mangas de goma y de lana de hilo puro, medidas de estano y de lata del sistema métrico decimal y baños de lluvia.

Todo se halla en el taller de hojalatería de Antonio Acosta, calle de la Sal, 42.

LA ECONOMICA.

CALLE DE SANTO DOMINGO, NÚM. 47.

Colores, Aceites y Barnices.

Pinturas en todos colores preparadas para pintar en botes de un kilo y de dos; además por arrobas, medias y cuarto de arroba, según nota de la casa.

Bárriz alemán para suelos, á 10 reales bote de tres libras.

Cemento Portland, azulejos y mosaicos finos.

Casimiro Gonzalez,

AGENTE GENERAL DE NEGOCIOS.

5, SAN BLÁS, 5.—BADAJOZ.

Representaciones de Ayuntamientos y de particulares.

Consultas sobre procedimientos administrativos.

Confección de trabajos estadísticos.

Asuntos eclesiásticos.

PREPARACION

para la convocatoria de Sobrestantes de Obras públicas, que tendrá lugar en el próximo mes de Octubre.

Idem para las de Topógrafos y Estadística.

6.—Plaza de San Andrés, núm. 6.—Principal.

Fernando y Alfredo Villanueva, fundidores de campanas, ofrecen sus servicios á los

Sres. Curas de esta Diócesis en la ciudad de Trujillo, donde tienen su establecimiento.

LA SAGRADA FAMILIA.

revista mensual con grabados.

DEDICADA Á LAS FAMILIAS CRISTIANAS Y CONSAGRADA Á JESÚS, MARÍA Y JOSÉ.

Con aprobacion de la Autoridad eclesiástica.

Doce reales al año

suscribiéndose directamente en la Administración de esta Revista, Ronda de San Pedro, 6, ó en la Librería y Tipografía católica, Pino, 5, Barcelona. Suscribiéndose por medio de corresponsal, 14 reales.

En Cuba y Puerto Rico, directamente 16 rs. Filipinas, América y extranjero, id. 20.

LA SAGRADA BIBLIA.

Vulgata latina y su traduccion al Español por el Ilmo. Torres Amat, con notas de este y del Ilmo Padre Seo. Cronologías del P. Fita de la Compañía de Jesús, Comentarios y Vindicias de los autores más recientes, arreglada para LA VERDADERA CIENCIA ESPAÑOLA, bajo los auspicios y aprobacion del excelentísimo é ilustrísimo Sr. Obispo de Barcelona Dr. D. Jaime Calatá y Albosa.

La obra se calcula constará de 8 tomos de 400 páginas, 4.º mayor, al precio de 16 reales tomo. Empezará la publicacion en Enero próximo. Véase el Boletín mensual de la referida Biblioteca (Barcelona, Angéles, 14) y el Cuaderno-Muestra que al objeto se ha repartido á todos los suscritores, corresponsales de dicha casa editorial y á la mayor parte de los periódicos de España.

El corresponsal de dicha casa, en esta Ciudad y Provincia, es D. Antonio Rodriguez y Gonzalez, calle San Juan, núm. 48; á quien podrán dirigirse todos los pedidos y reclamaciones.

Constructor de órganos.

D. Manuel Maria Gonzalez, ofrece sus servicios á los señores Curas párrocos y corporaciones que le honren con sus avisos.

Se reconstruyen por antiguos que sean, aumentándoles los teclados, poniéndoles toda clase de registros de lenguas á las fachadas é igual al interior, con una rebaja de precios imposibles, ó sea á mitad de los precios acostumbrados.

Se hacen secretos de nueva invencion, con los cuales el profesor sin mover las manos del teclado, pisando un solo boton hace sonar todos los registros de lenguas que esten á la fachada, ó el que guste á su voluntad, causando un efecto admirable, formando el elaro oscuro con tanta perfeccion y facilidad, como se hace en un piano.

Se ponen contras de todos calibres.

Su casa Fregenal, Ruda 9.

TRATADO TEÓRICO Y PRÁCTICO

DE CÁLCULOS MERCANTILES Y OPERACIONES DE BANCA

por

D. Emilio Rodero de la Calle,

OFICIAL DEL BANCO DE ESPAÑA.

SEGUNDA EDICION.

Obra de gran utilidad para los que se dedican á operaciones mercantiles.

Premiada por el Ministerio de Fomento.

Se halla de venta en la portería de la Sucursal del Banco de España, Arco-Aguero, 12, al precio de 13 pesetas.

TALLER DE DORADOR

DE

JUAN GOMEZ.

CALLE DE SANTA ANA, N.º 7.

BADAJOZ.

Se hacen toda clase de molduras doradas y de imitación, galerías, óbalos, espejos de todas dimensiones, cuadros de esquina redonda y portiers.

Se restauran imágenes y se hacen atriles, candeleros y todo lo perteneciente á iglesias.

Cerrado los días festivos.

A instancia de los Albaceas testamentarios de la difunta D.ª Catalina Gomez Preciado, se

venden dos casas sitas en esta Poblacion y su calle de Aflijidos, marcadas con los números 3, 6 y 8 modernos, justipreciadas, la primera en 1,750 pesetas y la segunda en 2,250, libras de todo gravamen; cuyo remate tendrá lugar el día 22 del corriente mes de Mayo entre once y doce de su mañana, en la Notaría de D José Bcerra Pino, calle de Doctor Lobato, donde se hallan de manifiesto los títulos de adquisicion de las fincas y pliego de condiciones para la venta.

LA REJA DE ORO.

TALLER de DORADOR y PINTOR

HERNAN-CORTÉS, NÚMERO 10.

Grandioso surtido en cromos y molduras. No compreis molduras ni cromos sin antes visitar dicha casa.

Se hacen marcos muy baratos.

ALMACEN DE PIANOS,

ÓRGANOS, MÚSICA É INSTRUMENTOS DE TODAS CLASES PARA BANDAS Y ORQUESTAS DE

ANTONIO COVARSI,

casa fundada en 1874 por D Federico Conde.

ÚNICO DEPÓSITO DE PIANOS EN LA PROVINCIA DE LA FÁBRICA DE LOS SRES RAYNARD Y MASERAS DE BARCELONA.

Efectos de venta en este establecimiento á precios de fábrica.

Órganos y armoniums de los Sres. H. Christophe y Etienne, de Paris.—Pianos españoles, alemanes y franceses.—Arpas de Erard, de Paris.—Instrumentos de madera, de metal, de cuerda y de percusion.—Precioso surtido de guitarras, bandurrias, cítaras, violines, violas, violoncellos y contrabajos.—Accesorios de todas clases.—Surtido grande de cuerdas, nacionales y romanas para los instrumentos anteriores, á precios baratísimos.—Música y obras para piano al precio de la casa editorial de D. Antonio Romero y Andía, de Madrid.—Se venden pianos á plazos y se cambian usados por nuevos.

Esta casa se surte directamente de las fábricas nacionales y extranjeras más acreditadas y facilita por los mismos precios que otras, instrumentos mucho más superiores.

Se remiten catálogos gratis á quien los pida.

NOTA. Los pedidos de instrumentos y música se sirven; pero han de venir acompañados de su importe en letras de fácil cobro á la órden de Antonio Covarsi.—Esta casa se encarga de pedir toda clase de música, pianos é instrumentos que no contenga su establecimiento, para lo cual posee modelos y precios de las fábricas más acreditadas de España y del Extranjero.

Antonio Covarsi, agente internacional de aduanas.—Comisiones, consignaciones y tránsitos.—Representante de varias empresas de vapores á América.—Agente de aduanas de la Compañía de los ferrocarriles extremeños.

Soledad, 25, Badajoz.

ARRIENDO

Por los Sres. Canónigos Contadores de la S. I. Catedral de esta Ciudad, se hace el arriendo de una de las bodegas que administran, sita en la calle de Calatrava.

Los cosecheros que la soliciten, pueden pasar á verla y conocer las condiciones y precio del contrato; entendiéndose al efecto con los referidos señores, á quienes encontrarán todos los días de nueve á diez de la mañana, en las dependencias de dicha Iglesia.

Se arriendan los aprovechamientos de la dehesa titulada Vista Alegre, conocida por la Ventanilla, desde S. Miguel próximo, hasta el mismo del año 1886. Para tratar de su ajuste calle de la Sal casa de D. Faustino Jaramago.

Trozos selectos de AA. clásicos, latinos, sagrados y profanos ordenados y anotados por D. Francisco Franco y Lozano y D. Rafael Lama y Leña, catedráticos en los Institutos de Badajoz y Cabra. Hállase de venta la 2.ª edicion de esta obra al precio de 7 pesetas ejemplar en la calle de Arco-Aguero, núm. 7; y en Cabra, Priego 45.